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本报记者 李晓洁

经过一个多月的休战，2023—2024赛季国际滑联

速度滑冰世界杯第五站近日在美国盐湖城重燃战火，

中国队收获1金2银1铜。

本站世界杯1000米比赛共进行两次，宁忠岩在男子

1000米第一次比赛中以1分06秒97获得银牌。此外，他在

另一个主项1500米比赛中也稳定发挥，用时1分41秒78

完赛并获得银牌。在这两项比赛战胜宁忠岩夺冠的是美

国选手乔丹·斯托尔兹，不仅如此，他还在1000米第一次

比赛中以1分05秒37打破世界纪录。同时，乔丹·斯托尔

兹还将500米和1000米第二次两枚金牌收入囊中。

美国盐湖城的冰场具有海拔高、空气阻力小等特

点，有利于运动员创造好成绩。中国选手频频滑出好

成绩，获得女子1000米铜牌的韩梅滑出1分13秒64的

个人最好成绩。女子1000米第一次比赛中，韩梅与日

本名将高木美帆在最后一组同时出发，后者不出意外

地拿到金牌，韩梅在对手的带动下以落后0.87秒的成

绩拿到铜牌。“我对自己的表现很惊讶，有点不敢相

信。我和最棒的选手一起比赛，跟着她的节奏同时专

注自己。”自去年加入高木美帆的教练团队后，韩梅说

自己进步很大，在下一站比赛中也会做好自己，继续

努力。

高木美帆在本站比赛还拿到1500米金牌，5站世

界杯她没让1500米金牌旁落，在世界杯积分榜上以

300分遥遥领先，韩梅紧随其后。

中国队本站的金牌来自混合接力项目，这是本赛

季速度滑冰世界杯的新增项。与短道速滑混合团体接

力不一样的是，速度滑冰混合接力每队仅派1男1女，

女选手率先出发滑行一圈，男选手接棒后滑行两圈，

女选手再接替滑行两圈，最后一圈由男选手冲刺。在

第一站日本带广世界杯比赛中，荷兰队获得该项目金

牌。中国队排在第六位。盐湖城世界杯是本赛季第二

次设置混合接力项目，中国队的孙传懿和金文靓以2

分54秒90夺得金牌。

此外，在长距离项目上，中国队也一直在进步。

本站比赛，杨滨瑜在女子3000米滑出个人最好成绩

4分01秒32排名第六，吴宇在男子5000米滑出6分13

秒09的个人最好成绩获得第七名。在不久前结束的

“十四冬”速度滑冰（公开组）比赛中，杨滨瑜和吴宇

分别在该两项获得银牌和金牌。第一站世界杯吴宇

获得男子5000米B组第三名成功升入A组，此后每站

均有进步，杨滨瑜也保持着在A组的稳定发挥。

第五站盐湖城世界杯结束后，中国速滑队转战加拿

大参加2月2日至4日在魁北克举行的第六站世界杯。凭

借前几站比赛的积累，宁忠岩继续领跑世界杯男子1000

米和1500米积分榜，他也将在魁北克继续冲击更好成

绩。吴宇则主攻长距离。此外，宁忠岩领衔的中国队将在

男子短距离团体追逐项目发力，世界杯北京站他们曾获

得该项目银牌。女子选手方面，韩梅和杨滨瑜的中长距

离项目同样值得期待。

本报讯 青海省体育局长会

议日前在多巴国家高原体育训练

基地召开。青海省体育局党组书

记、局长王霞出席会议并讲话。

会议指出，过去一年，全省体

育战线党的建设全面加强，群众体

育惠及大众，竞技体育创造历史，

体育产业提质增效，改革创新全面

推进，推动现代化高原体育强省建

设在奋进中不断迈出坚实步伐。

会议强调，2024年，全省体育

战线要锚定现代化高原特色体育

强省建设目标，全民健身突出深

层次广覆盖，竞技体育突出打基

础上台阶，青少年体育突出强教

育提素质，体育产业突出高质量

品牌化，体育宣传突出大格局全

媒体，改革创新突出建体系强机

制，正风肃纪突出无禁区零容忍，

安全生产突出强整治固底线，为

奋力谱写中国式现代化青海新篇

章贡献更大力量。（刘 洋）

本报记者 轧学超

春节将至，在陕西西安雁

塔区长庆坊社区，广场舞爱好

者们戴着耳机，正在“无声”的

伴奏中翩翩起舞，很多居民还

以为是音响坏了。听广场舞领

队解释完耳机发声原理后，大

家发出一阵惊呼，不少健身爱

好者都表示要回去找个耳机试

一试，既能快乐健身，又不扰

民。

城市的各大公园、广场是群

众健身的重要聚集地，而对于群

众健身噪声过大的情况，各地时

常接到居民反馈。针对此情况，

去年以来，陕西西安实施了“无

声体育晨晚练活动站点”试点，

在人口相对密集的主城区为广

场舞、健身球、柔力球队伍配发

颈挂式无线耳机。一副小小的耳

机，“屏蔽”了扰民之音，引发了

一场提升居民生活品质的“静

音”行动。如此一个简单的技术

解决，让健身爱好者能够安心地

运动，人们也不再受到伴奏音乐

的影响，可谓皆大欢喜。

62岁的企业退休职工赵仓

瑛跳广场舞有七八年了，她告诉记者，西安很

多健身场地都可以看到戴着耳机锻炼的人

群，“刚开始担心可能会对听力有影响，但戴

上适应后感觉不错，伴奏音乐更加立体，对我

们掌握舞蹈节奏也有很大帮助。其实许多年

前听说过这种设备，但那时技术不成熟，音质

效果不佳，如今科技进步了，我们用的耳机和

接收装置都好了很多。”

同样是在西安，近日，在陕汽万寿社区活

动广场，几支广场舞队伍像往常一样对歌载

舞，但除了偶尔的拍手声，全程都是“无声”状

态，不远处的噪音监测一直在50分贝徘徊，这

只相当于一般普通室内谈话声音。据了解，

陕汽万寿社区多支广场舞队伍配备了这样的

专用耳机。社区相关负责人表示，使用这些设

备有很多好处，发射信号的主机设备轻巧，不

会影响做动作，不会出现噪音，而戴着耳麦音

乐听得更清晰，大家沉醉在自己的音乐里，更

有利于记忆动作。总之“无声”锻炼既可以保

证运动效果，又能够做到不扰民。

采用技术手段，如此给健身人群“静音”，

让“劲舞团”变“静舞团”，满足了健身群众的

需求，也最大限度地减少了对外在环境和其

他人的干扰。记者了解到，在上海、重庆、天

津、广东等多地也都进行着“静音”健身队的

尝试，当地街道、社区通过向健身队伍配发无

线耳机和蓝牙播放器，鼓励大家“静音”健身，

而这些耳机由健身队负责人保管，进行充电、

清理等维护，锻炼时发给队员，不仅在防扰民

方面立竿见影，还能达到一些队员提到的“听

得更清晰、练得更专注”的效果。

为促进广场舞运动健康发展，形成文明

和谐的运动风尚。近年来，全国广场舞健身活

动推广委员会致力于引导广场舞运动的健康

开展，并提出了许多关于规范广场舞活动开

展的时间、地点和音乐控制等方面的建议，努

力为广场舞健身活动营造规范、有序、和谐的

社会环境。

本报记者 赵 萌

“将滑雪与定向相结合，利用

地图依次到达地图所示的各个地

点，既考验参赛选手识别地图、使

用地图、方向辨别的能力，同时也

增强了赛事的趣味性。”将于2月3

日在四川省成都市西岭雪山滑雪

场举行的第二届西岭雪山滑雪大

赛吸引了滑雪圈外的关注，而这

正是组织者不落窠臼推出新玩法

的初衷。

在成都，另一项有趣好玩的

赛事也在近期开启了报名通道。

“2月10日正月初一，四川省‘最美

绿道’系列赛·兴隆湖新春环湖跑

将在兴隆湖湖滨广场呜枪开跑。

赛事设8.8公里个人竞速跑、8.8公

里团体竞速跑、3公里欢乐彩虹

跑。开跑后主办方会在现场抛撒

彩粉，选手们可以戴上假发、脸

贴，各种五颜六色的头巾，在奔跑

中互泼彩粉，以最炫的姿态冲向

终点。”活动相关负责人介绍，竞

速跑收费每人88元、欢乐彩虹跑

收费每人58元。

近年来，成都积极倡导“体育

改变城市”“运动让生活更美好”

理念，助力国际消费中心城市和

世界赛事名城建设。成都市体育

局体育产业处处长杨双江介绍，

成都迄今已连续4年开展居民体

育消费调查，体育消费总规模对

比2019年的402.8亿元累计上涨

超过70%，人均消费规模累计上

涨超过30%。体育用品、赛事观

赏、健身休闲是增速最快的3个类

别。值得一提的是，2023年成都居

民参与冰雪运动比例超过15%，

人均冰雪运动消费支出较2022年

增长超过20%。

日前和朋友一起去四川茂县

九鼎山太子岭滑雪场的市民王女

士告诉记者：“我之前一直跑马拉

松，随着冰雪活动火热开展，我又

迷上了滑雪。这次开车3个半小时

到达雪场，和朋友们一起来比较划

算，可以平摊路费。雪场里有餐厅、

茶室和酒店，酒店就在雪场中间，

出门就是滑雪场。除了滑雪区，大

朋友和小朋友还可以到戏雪乐园

玩，这里有各种雪上项目。”

近年来成都大力推动体育旅

游发展，已涌现出一批国家级的体

育旅游精品项目和示范点位。如在

新都区斑竹园街道三河村，有集足

球赛事、户外健身、音乐体验、精品

民宿于一体的乡村旅游互动体验

区。据三河村村委会数据显示，这

里年接待游客达20余万人次，带动

消费3800余万元，促进群众人均增

收1.1万元；在都江堰虹口，“国际漂

流节”已是这座小镇一张响亮的体

育旅游名片，多次入选中国体育旅

游精品赛事。都江堰每年通过各类

赛事活动，吸引聚集游客200万余

人次，带动都江堰市酒店入住率达

到92%，实现旅游综合收入超8亿

元等。

“推进体育产业建圈强链需

要久久为功、持续发力。接下来，

成都将以更高水平推进产业建圈

强链，加快构建现代化产业体系，

全力推动经济发展稳中有进、量

质齐升，为城市现代化建设强支

撑、作贡献。”杨双江说。

本报记者 许 珂

近日，云南省迪庆州教育体育局携手州总工会、州旅

游集团，在普达措国家公园举办了“2024年香格里拉魅力

冰雪活动”第一期，组织户外运动爱好者体验普达措国家

公园新开发的戏雪场、雾凇走廊等冰雪运动产品。极具特

色的活动内容和不一样的冰雪风景引起了广泛关注。

本次冰雪活动主要体验普达措国家公园拟开发的措

达拉至属都湖的10公里生态步道，以及刚建好的戏雪场、

雾凇走廊等冰雪运动产品。在冰雪徒步过程中，沿着生态

步道，参与者一路欣赏冰湖、原始森林、雪中牧场、冰河等

景观；在行进间，大家赏雪、戏雪、玩雪，或追逐嬉戏，或留

影打卡，玩得不亦乐乎。在普达措公园新建的戏雪场上，大

家兴致高涨，欢呼声尖叫声此起彼伏，公园配建的各种冰

雪娱乐项目给大家带来了全新的感受和体验。

“通过这次冰雪运动，很多人学会了用雪套、魔术巾，

也知道了太阳镜、毛线帽、冲锋衣、防寒服在雪地里的重要

性，所以这也是一次冰雪知识的推广和普及。参与者中很

多人是不远千里特地来感受香格里拉的冰雪世界。”迪庆

州户外运动协会会长孙建勇兴奋地说。

进入2024年，冰雪徒步已成为香格里拉户外运动、冬

季旅游的一种全新理念与时尚活动。哈巴雪山激情攀越、

雨崩冰雪徒步、阿布吉措冰雪穿越等多条线路和玩法已

在民间自发形成，参与度与日俱增，全国各地的户外爱好

者纷纷慕名前来体验，冬日的香格里拉运动热度持续提

升。

本报讯 2024国际滑联四大洲花样滑冰锦标赛2月1

日在上海东方体育中心开赛。四大洲锦标赛是国际滑联世

界顶级花样滑冰赛事之一，本届赛事吸引了来自15个国家

和地区的112名优秀运动员参加。在首日进行的女子单人

滑、男子单人滑和双人滑短节目比赛中，中国选手全部顺

利完成比赛，晋级自由滑。

金博洋、陈昱东、戴大卫3名中国男子单人滑选手分别

以短节目第5、第9和第16进入自由滑24人名单。金博洋在

本赛季着重加强了步法和衔接等细节处理，对音乐的理解

和诠释都更为深刻。他短节目表现精彩，整套动作完成得

非常干净。随着他最后一个动作的结束，现场下起了“娃娃

雨”，观众用这种方式来表达对运动员的喜爱之情。已经结

束比赛的陈昱东和戴大卫也在看台上卖力地向等分区的

金博洋投掷毛绒玩具。“以前我更追求动作的难度，现在希

望能够做得更为全面。”金博洋赛后说，“四周跳确实很重

要，但我现在更希望展现节目的完整性，包括滑行、连接、

跳跃、跳跃的加分、动作的加分等。”两名日本选手键山优

真、佐藤骏和韩国选手车俊焕均刷新了个人赛季最佳短节

目得分，暂列男子前三名。

女子单人滑短节目结束后，中国选手陈虹伊、朱易和

程佳盈分别以第13、第15和第22晋级自由滑。陈虹伊表示

这次比赛是为了半个月后的“十四冬”磨合节目，因此主要

以调整状态、伤病恢复为主要目的。“希望通过比赛能提高

自己临场调整和把控能力，从今天的比赛来看，我的状态

是在回升的。”陈虹伊说。日本选手千叶百音、韩国选手金

采妍和美国选手艾娃·玛丽·齐格勒在短节目结束后排在

女子单人滑前三名。

彭程/王磊、张思阳/杨泳超、王瑀晨/朱磊3对中国双

人滑组合在四大洲锦标赛首日比赛中亮相。牵手一年，赛

季接近尾声，彭程和王磊都积累了不同程度的伤病，特别

是在比赛前一天的官方训练中彭程还磕到了膝盖，但彭程

表示只是皮外伤，并没有影响比赛，“作为运动员，或多或

少都会有伤病，但是到了赛场上就会忘记疼痛。”两人在短

节目中虽然开场跳有失误，但其他动作都比之前比赛有所

提升。王磊认为整个赛季两人通过训练和比赛不断发现问

题，解决问题，“一切都在正确的方向上，所以苦点儿、累点

儿、疼点儿都不是问题。”

（田 洁）

（上接第一版）

“为了带动更多居民喜欢并

参与冰雪运动，这几年社区聘请

了赵楠楠、李妮娜、李佳军作为社

区轮值长，宣传冬奥文化、推广冰

雪运动，张会是我们冬奥社区第

四任轮值长。”高井路社区党委

副书记吴星宇说，“今年，我们举

办了冬奥社区冰雪运动公益大讲

堂活动，这是第一课，希望大家不

仅可以在社区玩冰乐雪，还能收

获满满。”

“冰雪”是高井路社区居民

聊不完的话题，广宁街道办的

《冬奥社区报》汇聚了大家的冰

雪故事，见证了广宁街道参与冬

奥会、服务冬奥会的点滴。办报6

年来，采写内容逐步覆盖辖区5

个社区，坚持从百姓视角展示社

区风采。围绕“居民的报纸居民

说了算”的宗旨，近日，广宁街道

在街道综合文化活动中心举办

了一场报纸选题会，“我觉得还

可以增加一个科普小常识的栏

目”“我们还想多看看别的社区

发生了啥事儿”，5个社区的居民

代表建言献策，说出了对报纸和

家园的美好展望。

社区内外运动会同样精彩

随着“十四冬”临近，内蒙古

群众冰雪运动氛围愈加浓厚。为

持续扩大群众参与冰雪运动的覆

盖面和参与度，呼和浩特市新城

区艺术厅北街社区日前开展了一

场四季化冰雪运动会。旱地冰壶、

雪合战、冰蹴球、桌面冰壶……社

区居民在现场各显身手。“今天体

验了才知道原来冰壶运动还有旱

地版本，而且竞技性、策略性、趣

味性很高，非常吸引我，希望以后

有机会体验更多冰雪运动。”社区

居民张新宇说。

走出社区，居民们提着自家

不锈钢烧水壶走上真冰场，里面

装满水后再冻成冰，来了一场真

正的“冰壶”较量。这样有趣的一

幕发生在长春市冬季趣味冰雪运

动会上。能够参与协办全市赛事，

长春市二道区东盛街道鑫旺社区

居民们更是将自豪和激情在冰天

雪地中充分释放。

当天不到上午9点，劳动公

园人工湖的冰面上已是人头攒

动、热闹非凡，各项比赛火爆开

赛。抽冰猴比赛是老年人的最

爱，20多位选手在冰面上不停用

绳子拉动陀螺。人群中，身材高

大的王梦才十分显眼，他是选手

中年龄最大的一位：“我84岁了，

属龙的，和大伙儿在一起锻炼身

体特别开心。”另一边，7位小选

手战寒风、快甩臂，进行了一场

紧张刺激的速滑比赛。冰球比赛

战况也很激烈，一群平均年龄60

岁以上的老将，着装一丝不苟，

在赛场全力比拼，精气神十足。

此外，雪圈拉人接力、雪爬犁、冰

上自行车接力、打出溜滑等比赛

吸引了大量市民和游客参与。

“真是太有意思了！”比赛中不时

传来欢声笑语。

青海省体育局长会议召开

成都“建圈强链”也有新玩法

速滑世界杯重燃战火

中国队持续征战状态正佳

冰雪运动让香格里拉“热”起来

四大洲花样滑冰锦标赛上海开赛

中国选手首日顺利过关
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